

# Permanent Breakfast

Fünftagesfrühstück mit Rückblick auf neun Jahre immerwährendes Frühstück

19. bis 23. Mai 2004

KUNSTHALLE wien project space  
Treitlstraße 2/Karlsplatz, 1040 Wien  
Sonderöffnungszeiten:  
täglich 10-19 Uhr, Fr 10-24 Uhr  
Infoline +43-1-52189-33, [www.KUNSTHALLEwien.at](http://www.KUNSTHALLEwien.at)

Start: Mittwoch, 19. Mai 2004, 10 Uhr

Am Morgen des 1. Mai 1996 begann eine KünstlerInnengruppe um Friedemann Derschmidt, öffentliche Räume zu befrühstücken und hörte nicht mehr auf damit.

Die Grundidee ist schlicht und durchschlagend: Eine Person lädt zum Frühstück im öffentlichen Raum. Die geladenen Personen verpflichten sich, zum nächsten ihnen möglichen Zeitpunkt jeweils ein weiteres öffentliches Frühstück abzuhalten, dessen Gäste wiederum frühstücken und so fort. Tatsächlich wurde das öffentliche Frühstück mehr und mehr Kult, es konnten immer öfter Menschen beobachtet werden, die sich auf Plätzen und in Parks, in leeren Springbrunnen und Parklücken um einen gepflegten Frühstückstisch versammelt hatten. Der öffentliche Raum verändert sich, wird er befrühstückt, merklich. Allein durch ihre Anwesenheit beginnen die Frühstückenden mit dem Umraum zu kommunizieren, ihr eigenes Medium zu sein, Platz zu greifen, Raum zu nehmen, ihn buchstäblich zu besitzen, ihn bloß durch sich selbst oder aber auch mit einem Anliegen zu besetzen. Die Frühstückenden selbst sind in dieser Situation Gestaltende und werden durch den veränderten Blickwinkel bezüglich Nutzen und Nutzbarkeit des öffentlichen Raumes sensibilisiert und zur Eigenkreativität angestiftet – angestiftet, neue Freiräume als Lebensräume zu erobern.

**permanent breakfast wird am 1. Mai 2004 neun Jahre alt.**

Während dieser Zeit ist ein umfassendes internationales Netzwerk entstanden. Allein die zuletzt aufgebauten Kontakte nach Tschechien, Ungarn und in die Slowakei (siehe zehnsprachige Website) zeigen die neue Dimension von permanent breakfast. Die von Wien aus bisher am weitest entfernten Frühstücke fanden in Oslo, New York, Beograd und Taichung/Taiwan statt.

An fünf Tagen im Mai wird nun auch der project space der Kunsthalle Wien befrühstückt. Eine lange Frühstückstafel durchdringt als bespielte Installation die Glaswand des project space. Sie verbindet so auf spektakuläre Weise den Innen- und den Außenraum. Das Frühstück findet täglich von 10 – 19 Uhr statt. Gleichzeitig sind Videoaufnahmen und Panoramafotografien der letzten Jahre zu sehen, aufgenommene Gespräche zu hören und Reaktionen zu lesen.

Eine Veranstaltung in Kooperation der Kunsthalle Wien mit dem „Verein Permanent Breakfast“, (<http://www.permanentbreakfast.org/>).

---

Information und Fotomaterial: Katharina Murschetz, KUNSTHALLE wien, Büro: Museumsplatz 1, A-1070 Wien  
Tel.: +43-1-521 89-1221, Fax: +43-1-521 89-1220, e-mail: [presse@kunsthallewien.at](mailto:presse@kunsthallewien.at), <http://www.KUNSTHALLEwien.at>